



Jorge Pinto R.  
**LA SERENA COLONIAL.**  
 Ediciones Universitarias de Valparaíso,  
 Universidad Católica de Valparaíso, 260 pp.  
 1983.

La identificación sentimental y el compromiso profesional de Jorge Pinto con *La Serena Colonial*, la ciudad y sus valles han quedado nuevamente representados en este último trabajo que viene a sumarse a otros anteriormente publicados<sup>1</sup>.

La variedad y calidad de información que maneja el autor le permite entregar antecedentes de gran interés en la reconstrucción geográfica y social de la historia del Norte Chico. La espontaneidad con que Pinto se aproxima a la vida cotidiana —cuestión difícil de lograr— contribuye en forma amena a la comprensión de esa sociedad colonial.

La información que recoge de los archivos judiciales, al margen del pintoresquismo que pueda resultar, entrega un testimonio interesante sobre la precariedad y dificultades que rodeaban la vida del habitante nortino. La extrema afición a la bebida, causal predominante de los hechos delictuales, muestra la existencia de penosas circunstancias, especialmente para los más desvalidos, que eran la gran mayoría.

Recordemos que La Serena, desde sus orígenes, debido a la escasa presencia indígena en la región, obligó a Pedro de Valdivia a conceder, en compensación, a un reducido número de españoles, mercedes de tierra de notable extensión en comparación con las otras regiones del Reino.

Se constituyó así un grupo de encomenderos muy reducido y compacto. A diferencia de lo que ocurre hacia el Sur, esta plutocracia original de encomenderos y mineros no se desarticula después del siglo XVI ante el avance de la actividad agrícola-ganadera en desmedro de la minera. Al contrario, la minería había de mantenerse como el quiebacer más importante.

Por contraste al reducido grupo de individuos que concentraban la riqueza regional, encontramos una inmensa masa de campesinos y mineros cuya vida a través de las crónicas de Pinto, se retrata en su más cruda y real dimensión. Los bajos ingresos y, consecuentemente, la nula capacidad económica; la discriminación a todo nivel fruto del carácter pigmentocrático de la sociedad; la inestabilidad familiar, dadas las características de las labores en la zona, que alejaban a gran parte de la población masculina del hogar; las epidemias y continuas sequías, son factores, entre otros, que obligan a pensar que las dificultades fueron la impronta de la gran masa social nortina.

El carácter de crónica y la lograda intención del autor de hacer de su obra un

<sup>1</sup>La Población de La Serena en el siglo XVIII. Crecimiento y Estructura Ocupacional en un Área Urbana del Chile Colonial. La Serena 1979; La Población del Norte Chico en el siglo XVII. La Serena 1980; las Minas de Azogues de Puritáqui. Estudio de una faena minera de fines del siglo XVII. Coquimbo 1981.

# **"La Serena colonial" [artículo] Baldomero Estrada.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Estrada T., Baldomero

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1984

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

"La Serena colonial" [artículo] Baldomero Estrada.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)